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□ 本报记者 宋弢 张忠德

在青岛西海岸新区，一则跨国引才的故
事至今仍被传为美谈：2017年9月，世界首例
手工克隆猪专利持有人、全球著名科学家劳
而思·博伦放弃其在丹麦奥胡思大学终身教
授的职位待遇，率领其在丹麦奥胡斯大学的
整个国际高水平科研团队进驻青岛国际经济
合作区，成立了L a r s B o l u n d再生医学研究
所，为青岛西海岸新区高端医疗产业发展注
入活力。

这个故事，也成为青岛西海岸新区“招
才引智”全球化视野的生动注脚。

人才支撑战略是青岛西海岸新区确立的
六大战略之一。2017年8月，青岛西海岸新区
在全国1 9个国家级新区中率先成立招才中
心。彼时，如何招引全球顶尖人才，成为摆
在招才中心面前的重大课题。

“当时，我们面临的一个紧迫问题就是
如何拓宽海外人才招引渠道。”青岛西海岸
新区招才中心副主任胡志鹏告诉记者，“组
织团队出国和设立驻海外办事机构是比较传
统的办法，但一来花费较大，条件不允许；
二来周期较长。于是，我们想到了借力。”

力从何来？“依托青岛市海外工商中
心、政府外派机构以及专业人力资源公司和
海外行业协会组织，我们设立了海外引才引
智工作站。”胡志鹏说，“政府机构在当地
有一定权威性，行业协会交流合作灵活、高
端人才扎堆，人力资源公司专业性强，各有
各的优势。设立工作站后，可以与当地高端
人才近距离接触，通过搭建视频对接‘空中
走廊’，还能实现西海岸的功能园区、本土
企业与海外人才面对面交流。”胡志鹏说。

2018年，日本引才引智工作站先后邀请
千叶大学博士海川秀波、早稻田大学博士马
文军等近十批次共30余位海外专家到招才引
智工作站座谈交流、与国内企业开展视频连
线，促成了青岛西海岸新区与中国留日同学
总会签订了人才（项目）引进战略合作协
议、“中日现代农业研究院”成功落户青岛
西海岸现代农业示范区。

截至目前，青岛西海岸新区共设立海外
引才引智工作站9家，覆盖美国、德国、日
本、荷兰、新加坡、加拿大、英国共7个国
家，全球人才“朋友圈”不断扩大。2 0 1 8
年，各工作站举办各类人才项目对接、跨国
路演等活动达到50余次。

渠成而水到，但又并非大水漫灌。青岛
西海岸新区针对全区的产业化实际，将全球
化引才与新旧动能转换、重点产业转型和技
术升级相结合，实现精准发力、靶向引才。

从2017年开始，青岛西海岸新区各海外
引才引智工作站连续两年开展“海外人才求
职调查”，丰富外国专家、学科带头人等
“海外人才库”，利用各国人才网络、校友
资源等，精准匹配新区高层次人才和项目需
求，面向全球发布《新区年度精准引才（项
目）需求目录》，着力破解新区企业在技术
创新和产品升级上遇到的“卡脖子”问题。

蓝莓产业是青岛西海岸新区发展的重点
产业之一。然而近几年，蓝莓种植技术水平
却停滞不前。2018年，美国工作站成功引进
了世界农学种子研究领域领军人物段宪明博
士，与青岛西海岸新区现代农业示范区达成
合作共识，共同建立蓝莓研究院，为蓝莓产
业转型升级提供智力支撑。

此外，德国工作站为国际经济合作区成
功引进德国知名计算机实际应用领域专家博
斯内克教授；日本工作站促成东京农业大学
土壤改良专家蒋红与教授与青岛泰祐农业有
限公司的长期战略合作；美国工作站为灵山

湾影视文化产业区引进了美国好莱坞影视类
咨询人才Rick Licht，推进了国际影视行业
人才与新区的交流互动。这样的例子不胜枚
举。

引进人才还要让其落地生根，全球化引
才必然要求与之匹配的人才配套政策。青岛
西海岸新区着力建设高层次人才服务体系，
打造最优人才生态。而“博士邨”概念则是
这种最优人才生态理念的最佳体现。

中德博士邨项目占地67 . 5亩，建筑面积
12万平方米，共454套公寓，配套设施齐全。
“除了为博士等高级人才提供24小时拎包入
住服务，博士邨还设有大型商业综合中心和
商 业 配 套 设 施 、 城 市 智 能 平 台 系 统
（CIM）、未来城市展厅、屋顶农庄、影院
以及共用的工程技术中心等全套设施。”青
岛国际经济合作区人才保障部人才培育专员
初峥告诉记者，2018年，这里一次性入住了
博士、高级职称人才154名。

今年6月，青岛西海岸新区第二家博士
邨——— 古镇口海创融园项目也正式完工，具
备入住条件。该项目总投资约8000万元，建
筑面积4500平方米。项目投入使用后，可满
足百名高层次人才拎包入住。

“招贤驿站”设到海外 “博士邨”让人才落地生根

西海岸新区发力全球人才“朋友圈”

□记者 马景阳
通讯员 孙艺栋 刘 振
报 道
本报淄博讯 如今在淄博市

临淄区，七百多名人大代表进村
居、入企业、到现场，掀起开展
专题调研的热潮。

自今年开始，淄博市临淄区
人大常委会以“三新”为抓手，
以专题调研为平台，把以前人大
代表坐等群众上门反映问题变为
主动下沉到一线征求意见、宣传
政策、解决困难，促进人大代表
在闭会期间加强与人民群众联
系。

临淄区人大常委会主任孙海
青介绍：“专题调研，就是打造
人大代表们履职的新样板，让代
表们广泛听民声、搜民意，真正
了解群众想什么、盼什么，从解
决群众最关心的问题入手 ,真正
做 到 ‘ 群 众 点 题 、 代 表 破
题’。”

5月20日，金岭回族镇组织
辖区部分人大代表走进金齐路
建设场地。“专题调研的开
展，使我们为群众发声的渠道
越来越多，履职的底气更足
了。”参加调研的人大代表于
海源说。

为开展好专题调研，临淄区
人大要求各镇人大、各街道人大
工委把每年单月的18日至20日定
为专题调研时间，每年确定的调
研议题不少于 6 个。重点围绕
“新旧动能转换”“乡村振兴”
“提升营商环境”“民生改善”
等方面热点难点堵点问题，深入
基层、社区(村居)、企业和群众
一线，开展专题调研。

一分部署，九分落实。各镇、街道在每年年初就
将确定的调研议题在民情联络站点进行公示，记者在
皇城镇双联工作站墙上看到：“5月，皇城镇幼儿园改
造及教育教学工作；7月，实施乡村振兴战略，加快推
进皇城镇美丽乡村建设……”每个月专题调研日的主
题明确，一目了然，方便接受社会和人民群众的监
督。每次调研活动开展情况的记录、影像资料和报告
等一应俱全，全部整理归档。调研结束后，一周内就
撰写出有情况、有分析、有问题、有措施的调研报
告，报各镇(街道)党(工)委，并报区人大常委会人代工
委备案。

在组织辖区人大代表对幼儿教育情况进行专题调
研后，稷下街道人大工委主任杨立海立刻汇总代表意
见、撰写调研报告。其中，代表提出的城区公办幼儿园
少、报名困难、布局不合理问题，提交区人大常委会
后，主任会议专题研究，将其作为区人代会闭会期间的
重点办理件，交付区政府，要求按期答复并制定相关解
决措施。区政府高度重视，克服环保、土地等困难，答
复将尽快建成投用淄江第二幼儿园，缓解幼儿入园难。

截至目前，临淄区各级已开展专题调研12次，撰写调
研报告30余篇，征求意见建议上百条。
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□记者 卢 鹏
通讯员 赵玉国 报道
6月24日，茌平县贾寨镇鑫浩

园家庭种植农场，地里玉米刚露
绿苗，村民便驾驶着拖拉机在玉
米田进行大豆间作播种。

据了解，玉米大豆间作，豆类

禾本科互益共生，大豆固氮，可改
善玉米的通风透光条件，合理利用
营养元素，增加产量和经济效益。

今年，鑫浩园家庭种植农场计
划在玉米田中间作播种大豆100
亩，为当地种植结构调整和农业增
效提供有力的科技示范带动作用。

大豆玉米间作忙
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